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C hers/res donateurs/trices,  
chers parrains et marraines,

Voilà deux ans que vous n’avez pas eu 
de nouvelles de l’Ecole de Sakatia!

Ces deux années ont vraiment mar-
qué nos vies et je vous présente mes ex-
cuses pour ce retard conséquent!

2021 a été une année très difficile 
pour toutes et tous.

Durant cette année-là, l’APEPS a 
fonctionné au ralenti comme beaucoup 
d’autres associations et il n’y a pas eu 
d’événements et de marchés de mars 
2020 au 6-7 novembre 2021, date du 
marché des Artisans à Gland, canton de 
Vaud. 

Malgré tout, grâce à la générosité de 
tout un chacun-e, les élèves de Sakatia 
peuvent s’asseoir sur les bancs de l’école 
et continuer à suivre les cours normale-
ment.

Je ne vous remercierai jamais assez 
pour tout le soutien que vous avez ap-
porté à ce projet qui a commencé en août 
1995. Le quart de siècle n’a malheureu-
sement pu être fêté dignement en 2020, 
ni sur place, ni ici!

Mais souhaitons longue vie à cette 
école du bout du monde!

Merci de votre soutien!

L’école de Begnins, dans le canton de 
Vaud, a organisé une récolte de fonds 
pour soutenir l’école de Sakatia. Camille 
Navarro, fille de Catherine, la première 
enseignante suisse venue à Sakatia en 

1997, a proposé ce projet scolaire, car 
chaque année, cette école vaudoise sou-
tient une action humanitaire.

Grâce au travail de chaque élève dans 
les classes et en dehors de l’école, une 
somme supérieure à CHF 19’000.- a été 
récoltée. C’est incroyable, une telle gé-
nérosité fait chaud au cœur!

Elle permettra de remettre en état 
la passerelle suspendue qui permet aux 
élèves de se rendre à l’école durant la 
saison des pluies (de mi-novembre à 
mi-mars) et selon les dépenses de ces 
importants travaux, nous envisagerons 
d’améliorer le «lave-mains» pour les 
élèves.

Je remercie de tout cœur les élèves et 
leurs enseignant-e-s pour ce bel effort 
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qui permettra une nette amélioration 
du quotidien scolaire des élèves de Sa-
katia!

Une triste nouvelle a terni la fin de 
l’été 2021, mon papa nous a quittés fin 
août.

Je lui rends hommage ici, 
car sans lui et ma maman 
qui ont soutenu ma passion 
dès le début, je ne serais cer-
tainement pas restée aussi 
longtemps à Sakatia et sur-
tout le projet n’aurait pas eu 
un tel succès grâce à un tel 
défenseur! Un grand merci 
pour cet engagement et ce 
soutien.

En septembre 2021 deux collégiennes 
ont organisé une vente d’habits de qua-
lité en deuxième main.

Elles ont eu un succès bien mérité à 
la suite d’un travail important de récolte 
et de tri de vêtements, puis une présen-
tation digne d’une boutique. 

Merci à Tia Tami et Chloé Maio pour 
le grand investissement! Grâce à elles 
nous avons pu fournir du matériel sco-
laire à nos élèves pour une année.

En juillet puis en novembre 2021 
les vols sur Nosy Bé ont à nouveau été 
annulés après une brève période d’ou-
verture! Mon état moral en a beaucoup 
souffert et je n’avais plus le courage de 
reprendre les lettres et les nouvelles de 
l’école.

Après ces années difficiles, j’ai enfin 
retrouvé Sakatia cet été!

Quel plaisir de rencontrer toutes les 
personnes que je n’ai pas vues depuis si 
longtemps!

Malheureusement, ce plaisir a été 
terni par le décès de Dady Hely, la 
grande-tante de Richard, mon compa-

gnon, qui était aussi une 
fervente bienfaitrice de 
l’école par son écoute et ses 
discussions sur le quotidien 
scolaire! Elle m’a appris bien 
des choses sur les coutumes 
de l’île et comment appré-
hender les problèmes sans 
froisser les gens.

Voilà les toutes dernières 
nouvelles.

Maintenant j’aimerais revenir un peu 
en arrière pour vous donner des nou-
velles de ces deux ans.

Je ne parlerai que de Madagascar 
et Sakatia, Genève et la Suisse vous 
connaissez!

La population malgache a bien souf-
fert de ces fermetures aux touristes, la 
plupart des gens n’avaient plus de tra-
vail, et beaucoup n’étaient payés qu’à 
50%.

Les prix ont augmenté et la popu-
lation avait de la peine à se nourrir. Le 
gouvernement a organisé plusieurs ac-
tions d’aide dans les villes et les villages. 
(cf. textes des enseignants)

A Sakatia, l’Association Sakatia Ave-
nir, responsable du dispensaire de Sa-
katia, a organisé plusieurs fois des dis-
tributions gratuites de riz, d’huile et de 
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savon à la population locale pour la sou-
tenir dans ces moments difficiles.

Grâce à la directrice et aux ensei-
gnants, l’école a continué son travail de 
formation scolaire, même si ce n’était 
pas toujours facile, je laisse aux ensei-
gnants vous raconter eux-mêmes tout 
cela. Je les remercie pour leur investisse-
ment et la réussite de leurs élèves dans 
tous les niveaux.

A mon retour à Sakatia en juillet 
2022, j’ai constaté que la population 
avait beaucoup augmenté depuis mon 
dernier séjour à Nosy Bé et à Sakatia.

En effet, le sud de Madagascar a tou-
jours souffert de la sécheresse, mais 
maintenant c’est vraiment grave et 
la population migre peu à peu du sud 
au nord de l’île pour trouver un climat 

plus clément. Sakatia n’échappe pas à la 
règle et l’augmentation de la population 
de l’île se répercute sur le nombre des 
élèves et leur niveau scolaire.

À la rentrée 2022-23, nous avons 160 
élèves, record absolu depuis la fondation 
de l’école. Malheureusement, beaucoup 
n’ont pas suivi les cours en maternelle 
qui ne sont pas obligatoires. Actuelle-
ment les enseignants, surtout en CP1 
et CP2, se trouvent confrontés à des en-
fants presque analphabètes et doivent 
trouver des ressources pour aider ces 
enfants et les mettre à niveau. Alice, 
maîtresse de CP1, doit gérer une classe 
de 30 élèves avec 10 élèves qui ont entre 
sept et dix ans et qui n’ont pas suivi les 
cours. Elle a partagé sa classe en deux, 
afin de permettre aux élèves en diffi-
cultés de se mettre à niveau: un groupe 
vient le matin durant une semaine, le 
second groupe l’après-midi, la semaine 
suivante elle inverse les groupes.

J’ai participé à la rentrée, afin d’aider 
l’adjoint de la directrice, Francisco, car 
la directrice n’a pu y participer pour des 
raisons de santé. Cela m’a fait un effet 
particulier, car durant les dix dernières 
années je n’avais pu y participer!

Les élèves étaient trop contents de se 
retrouver!

Maintenant je vous laisse lire les 
lettres des enseignants.

Encore un grand merci pour votre 
soutien et votre aide.

Bonne lecture!
Ann-Christine
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onjour à tout le monde!

Je suis RANAIVOSOA Rosemonde, 
directrice de l’école de Sakatia

La fin chaotique de l’année sco-
laire 2020 a vu la date des examens du 
CEPE1 se répartir entre le 1er et le 15 
septembre ! Le 1er septembre seuls les 
élèves de la province d’Antsiranana ont 
passé leurs examens! 100% de réussite, 
BRAVO!

La rentrée a eu lieu le 26 octobre 2020 
et peu d’élèves étaient inscrits, les pa-
rents n’ayant pas les moyens de payer 
leur participation d’un tiers à l’achat du 
matériel. Mais finalement 130 élèves ont 
repris le chemin de l’école, bien contents 
de retrouver leurs ami-e-s et l’environ-
nement scolaire. Preuve en sont les ré-
sultats du 1er trimestre: presque 100% 
de réussite.

Cette rentrée est marquée par le dé-
ménagement des classes de CM1 et CM2 
(les deux dernières années scolaires du 
primaire) au 1er étage du nouveau bâti-
ment. Quel changement pour eux!

Cette année le président de Madagas-
car a déclaré la gratuité2 de l’école pour 
2020-2021, décision reconductible. Sa-
katia a un statut particulier, puisque ce 
n’est pas une inscription, mais une par-
ticipation à l’achat du matériel scolaire.

C’est la première fois que nous rece-
vons le calendrier scolaire sans les dates 
des examens des CEPE, BEPC, BACC! 
Est-ce pour éviter les changements de 
dates de dernières minutes?

La rentrée 2021-22 a vu l’effectif de 
l’école augmenter. C’est la première fois 
que nous accueillons 30 élèves dans une 
classe!

Cette augmentation est due à la fer-
meture de l’école de Danae Beach, située 
sur la plage nord-est de Sakatia, mais 
aussi à l’augmentation de la population 
de Sakatia.

L’école de Danae Beach, ouverte en 
2019, était dépendante du fonctionne-
ment d’un hôtel et a fermé ses portes 
suite au Covid et à l’absence des tou-
ristes. Tous ses élèves ont rejoint l’école 
de Sakatia.

B

1 CEPE: Certificat d’Etudes Primaires Elémentaires. 2 Les élèves payaient une taxe lors de leur inscription, qui permettait 
de payer un salaire d’un enseignant non rémunéré par l’Etat. Par contre le matériel est toujours à leur charge.
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Ces derniers se sont trouvés confron-
tés à un niveau scolaire différent, car à 
Danae Beach il y avait une seule classe 
de la maternelle au CP1 avec une ensei-
gnante. Ils ont dû se mettre à niveau 
pour pouvoir rester dans leur classe.

L’augmentation de la population est 
due également à la migration de per-
sonnes qui avaient trouvé du travail à 
Sakatia avant le Covid et qui est restée.

En octobre 2021, le gouvernement 
avait décidé la réouverture de l’aéroport 
de Fascène, Nosy-Bé, afin de permettre 
aux touristes de revenir. C’était trop 
tard et la plupart des touristes avaient 
choisi une autre destination!3

La vie des Nosybéens ne change pas 
vraiment, beaucoup ont perdu leur tra-
vail ou ne touchent que 50% de leur sa-
laire.

J’aimerais remercier les marraines et 
parrains, les donatrices et donateurs, 
qui ont permis à l’APEPS de soutenir 
l’école de Sakatia durant ces deux an-
nées difficiles. J’aimerais également 
remercier Ann-Christine, fondatrice de 
l’école, qui a toujours eu le temps, mal-
gré son enseignement à Genève et les 
soucis de santé de son père, de s’occu-
per de l’école et de la faire fonctionner 
normalement: les salaires sont payés, 
les élèves reçoivent toujours leur maté-
riel et les résultats sont bons.

Passons à l’actualité:
Nous commençons la deuxième pé-

riode de l’année le 5 janvier 2022. C’est la 

période des cyclones chez nous et cette 
année il y a eu beaucoup de passages 
cycloniques, surtout sur la côte Est de 
Madagascar et le plus fort, BATSIRAY, a 
ravagé même le centre de l’île. Les villes 
de Farafangana, Manakara sur la côte 
sud-est et les villes de la côte sud-ouest 
sont en grande partie détruites. Durant 
cette période, il y a plusieurs interrup-
tions de classe, car l’Etat donne l’ordre 
d’arrêter les cours chaque fois qu’il y a 
le passage d’un cyclone pour éviter les 
pertes humaines. Mais pour l’école de 
Sakatia nous cherchons une solution, 
donc nous préparons des exercices que 
nous imprimons, puis les distribuons 
aux élèves.

Au début du mois de mars, notre en-
seignante en CE, Euphrasie, est partie 
en congé maternité et c’est Elisa, notre 
ancienne élève, qui l’a remplacée jusqu’à 
la fin du mois de mai.   

Comme j’ai dit la dernière fois, le 
nombre des élèves de cette année a 
augmenté, surtout en CP. La cause de 
cette augmentation est la venue des en-
fants de l’école d’Ampasindava (plage 
au nord-est de Sakatia), qui a fermé ses 
portes suite au Covid. Le transfert de 
ces élèves avec des niveaux un peu bas, 
donne des gonflements de doublants en 
CP et CE. Depuis quelques années nous 
instaurons des exigences pour le pas-
sage en CE, il faut être capable de lire en 
français et en malgache, mais la plupart 
de ces enfants ont des difficultés en lec-
ture, donc pour éviter l’accumulation 
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des difficultés, nous les faisons doubler 
pour renforcer leurs capacités.

L’examen officiel CEPE a eu lieu le 
21 juin 2022 dernier. Tous les profs sont 
présents avec des parents qui préparent 
le repas. La phase suivante c’est la cor-
rection pour les profs de CM2 et CM1. 
Les directeurs et les adjoints font le dé-
pouillement de classement et la trans-
cription des notes. Face au calendrier 
d’examen proche de la fête nationale, le 
26 juin, les secrétariats de transcription 
travaillent le réveillon en attente de la 
validation des résultats par le Ministère 
de l’éducation à Tana et pour donner les 
résultats aux élèves nous travaillons le 
jour de la fête de l’Indépendance jusqu’à 
11h.

Notre année scolaire se termine le 
24 juin. La distribution des bulletins 
à Sakatia et la transcription des notes 
du CEPE tombent la même date. Mon 
adjoint et moi distribuons les tâches et 
comme je suis parmi les agents de sai-
sie des notes qui tiennent l’ordinateur, 
je reste à la transcription à Hell-Ville et 
Francisco fait la distribution des bulle-
tins avec les profs. 

Comme dans le monde, la crise éco-
nomique suite au Covid 19 et la guerre 
de l’Ukraine touchent la Grande Ile, son 
impact se retrouve sur la vie éducative. 
Le niveau des élèves s’abaisse, le taux 
d’abandon augmente, la délinquance ju-
vénile se retrouve presque partout. L’im-

migration clandestine vers les autres 
îles voisines comme Mayotte, départe-
ment français, devient phénoménale 
ces derniers temps. Les gens pensent y 
trouver une vie meilleure, mais c’est le 
contraire. 

L’économie de l’Etat se dégrade 
même après avoir augmenté le salaire 
des fonctionnaires entre 9 et 25%, ça 
ne change pas grand-chose face à l’aug-
mentation du prix du carburant, tous 
les frais de transports augmentent : la 
traversée de Sakatia à Chanty Beach 
coûte 5’000Ar contre 3’000Ar. Nosy-be 
- Ankify 25’000Ar contre 15’000Ar. Le 
taxi-brousse Tana - Ambanja 95’000Ar 
contre 85’000Ar, sans compter l’état de 
la route qui oblige les bus à rouler en 
convoi, afin d’être plusieurs en cas de 
panne. 

Nosy-Be est une île, tous les PPN4 

viennent de la Grande Terre5 donc l’aug-
mentation des prix est automatique.

Pour terminer, je vous souhaite 
bonne lecture et à la prochaine.

Rosemonde

ai l’honneur de vous passer le bon-
jour.
Je suis ANTILA Venette, enseignant 

en classe de CM2.
L’année 20-21, j’avais 13 élèves, 4 

filles et 9 garçons. 

J ’

3 L’aéroport a été refermé en janvier 2022. 4 PPN: Produits de première nécessité : riz, huile, savon, pétrole, poisson.  
5 Grande Terre : nom donné à l’île de Madagascar par les Nosybéens, car Nosy-Bé veut dire Grande île.
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A cause du COVID j’ai repris le pro-
gramme de fin 2020, afin de les mettre à 
niveau. Grâce à ce rappel, tous les élèves 
ont réussi les examens du CEPE le 6 juil-
let 2021. BRAVO à toutes et tous!

Durant l’année 2021-22 j’avais 19 
élèves, 12 filles et 7 garçons. Ils ont 
beaucoup de volonté et sont bons en 
math et expression écrite.

Ils ont aussi tous réussi leur CEPE en 
juin dernier, j’aimerais maintenant in-
clure une lettre de mes élèves.

Bonjour, nous sommes les élèves 
en classe de CM2 de l’école de Saka-
tia. Nous aimons les matières de fran-
çais, mathématiques, science et dessin. 
Nous sommes très fiers d’être élèves de 
l’école de Sakatia. À Nosy Be notre école 
est parmi les écoles de bonne ‘qualité’. 
Pendant plusieurs années successives, 
le résultat d’examen national de la fin 
d’étude primaire est de 100%. Nous 
sommes très contents d’avoir réussi 
l’examen CEPE pour entrer en 6ème. 
Après cette réussite le souci commence, 
car la majorité de nos parents n’ont pas 
la possibilité de nous envoyer au collège. 
Cela est la source d’abandon scolaire des 
élèves de Sakatia en arrivant au collège.

Merci à tous, 
Les élèves de CM2 de l’école de Sakatia

Je remercie mes élèves qui nous ont 
donné leurs opinions.

Les idées de mes élèves m’ont convain-
cu que chaque année il y des dizaines 
d’élèves qui reçoivent l’examen CEPE à 
notre école, ils ont accompli un exploit 
remarquable, mais seulement environ 
10% de ces élèves sont arrivés en classe 
de troisième6, je constate que ce n’est 
pas seulement la difficulté financière qui 
provoque ce problème. Une autre cause 
aussi, les élèves qui continuent leurs 
études au collège, vivent dans la liberté 
en ville. Ils sont commandés par l’âge de 
leur puberté. Ils font ce qu’ils veulent.

Mais venons à l’actualité
Cela fait déjà quatre ans que je tiens 

la classe de CM2. Cette année, j’avais 19 
élèves, 7 garçons et 12 filles. J’ai remar-
qué qu’ils sont très bons par rapport aux 
années précédentes. Ils travaillent avec 
assiduité et attention. Ils participent 
beaucoup en classe et ils aiment poser 
des questions quand ils n’ont pas com-
pris. Ceux et celles qui ont un peu de dif-
ficultés en écriture, aiment participer en 
classe et ont beaucoup de volonté. 

Le mardi 10 mai dernier, les élèves de 
CM2 dans la CISCO7 de Nosy-be ont pas-
sé l’examen blanc de CEPE pour se prépa-
rer au vrai examen de l’Etat. Dans notre 
centre d’examen d’Antanamitarana, 
grand village au nord-ouest de Nosy-Bé, 

6 Primaire : (6-11 ans) CP1, CP2, CE, CM1, CM2: examen national CEPE Certificat d’Etudes primaires élémentaires
 puis le collège (11/12-15/16ans) : 6è, 5è, 4è, 3è : examen final BEPC Brevet élémentaire des collèges
 puis le lycée seconde (2è), 1ère et terminale (15/16-18/19ans) : examen final BACC Baccalauréat.
7 CISCO: CIrconscription SCOlaire.
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nos élèves ont tenu les 
cinq premières places. 
Mardi 21 juin dernier, 
ils ont fait l’examen réel 
CEPE/6ème. Ils ont tous 
réussi. BRAVO!

Pour les examens du 
troisième trimestre à Sa-
katia, ils ont également 
tous eu la moyenne.

On a clôturé cette 
année scolaire le 24 juin 
dernier. Avant la distri-
bution des notes, on informe les élèves 
que nous devons retourner à l’école le 
mercredi le 13 juillet pour préparer l’ar-
rivée du groupe Madagazelle (coureuses 
européennes qui font un marathon en 5 
jours et à chaque arrivée distribuent dans 
une école du matériel scolaire qu’elles ont 
récolté avant de partir). Tous les enfants 
sont contents en entendant cette infor-
mation.

Moment d’histoire
Maintenant je vais parler de la forme 

d’éducation que nous avons reçue avant 
l’arrivée du christianisme. Avant l’arri-
vée du christianisme, les Malgache ont 
déjà connu l’existence de Dieu et de sa 
sainteté. Ils utilisaient et utilisent encore 
aujourd’hui des proverbes ou des termes 
pour éduquer et avoir une vie sociale en 
ordre. Voici quelques exemples des pro-
verbes malagasy:

Manao Andriamanitra tsy misy ka 
mitsambiky mikipy: Nier l’existence de 

Dieu est sauter les yeux 
fermés. 

Ce proverbe est un 
moyen pour eux de dire 
que même si on croit en 
Dieu on ne fait pas les 
choses sans réfléchir. La 
même chose aussi.

Mitavandra Zana-
hary tsy magnaniky 
vahy maiky: compter 
sur Dieu n’est pas grim-
per sur une liane sèche. 

Aza ny lohasaha mangina no jere-
na fa Andriamanitra ao antampon’ny 
loha: ne crois pas pouvoir te cacher dans 
la vallée déserte, car Dieu est au-dessus 
de ta tête. 

Proverbe utilisé pour dire que même 
si tu fais de mauvaises choses sans per-
sonne pour le voir, tu dois te méfier, car 
Dieu te voit et te punira. 

Dans l’ethnie Sakalava aussi pour 
le  signe de respect un homme père de 
famille ou une femme mère quel que 
soit son âge porte un ethnonyme et on 
les considère comme une grande per-
sonne. Ils n’appellent jamais cette per-
sonne par son vrai nom ou prénom. On 
se sert toujours de son nom de respect.  
Par exemple:
- On dit: maman’ i Justin (maman de 
Justin) au lieu de Justine
- Zaman’i Richard (l’oncle de Richard) 
au lieu de Adany
- Zokin’i Amina (ainé de Amina) au lieu 
de Andrianahita
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C’est un peu compliqué, mais par 
cette éducation, nos ancêtres se respec-
taient et leurs vies étaient en harmonie 
et chacun-e savait de quelle personne il 
s’agissait.

Avant que je termine ma lettre je 
dois un grand merci à l’A.P.E.P.S., aux 
parents, aux enseignants et aux élèves 
de l’école de Sakatia pour leur solidarité 
pour faire fonctionner notre école.

Merci ou misaotra
Bonne lecture 

Venette
 

onjour,
Je suis BEZAFY Anjara Francisco, 

enseignant de CM1 et adjoint de la di-
rectrice.

L’année 2020-21 j’ai eu 19 élèves 12 
filles et 7 garçons. Leur niveau scolaire 
était un peu bas suite à l’année du Co-
vid, le dernier trimestre 2020 ne s’est pas 
déroulé en classe et pas tous les élèves 
ne pouvaient travailler à la maison. Par 
contre une première bonne nouvelle est 
la réussite au BACC8 de deux anciennes 
élèves. 

Voici leurs lettres.

Je suis SOAMIADANA Francine. 
Maintenant j’ai 19 ans. Je suis une fille 
courageuse et j’aime l’ambiance. Pour 
commencer je suis ancienne élève de 
l’école Sakatia. J’ai commencé depuis 

mes 4 ans à l’école de Sakatia, c’était en 
classe de maternelle. J’ai étudié à l’école 
de Sakatia jusqu’au diplôme de CEPE en 
2011. En 2012 il y avait un moment, je 
ne suis pas allée à l’école, car ma mère 
n’avait pas de moyen pour payer mon 
écolage et les fournitures scolaires. L’an-
née suivante j’ai recommencé l’école pu-
blique en classe de 6ème et  5ème.

En 2015 j’ai déménagé à Hell-Ville, car 
là-bas j’ai une tante qui pouvait m’aider. 
J’ai continué mes études à l’école pri-
vée Adventiste jusqu’à mon diplôme de 
BEPC en 2017.

Ensuite, je suis allée au Lycée Mixte de 
Hell-Ville pendant 3 ans et maintenant 
j’ai eu mon diplôme de Baccalauréat. 

D’autre part pendant tout ce temps 
j’ai souffert, mais en réalité je n’avais pas 
l’intention de laisser ma chance passer. 
Aujourd’hui je suis très heureuse parce 
que j’ai le diplôme de Baccalauréat en 
poche.

Je remercie Dieu qui m’a donné la 
force et l’intelligence. Maintenant on 
attend le concours pour entrer à l’uni-
versité et j’aimerais étudier en faculté 
de lettres parce que j’aimerais être guide 
touristique. J’espère que je trouverais 
quelqu’un pour m’aider à aller jusqu’au 
bout et réaliser mon rêve.

Merci d’avoir lu ma lettre
SOAMIADANA Francine

Je suis ZAFITIANA Valentina. J’ai 19 
ans. J’habite à Sakatia depuis mon en-
fance, d’ailleurs, je suis une ancienne 

B
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»

élève d’école de Sakatia. 
J’avais étudié à l’école de Saka-
tia depuis la classe maternelle 
jusqu’en classe de CM2. Quand 
j’ai eu mon diplôme de CEPE, 
j’étais partie étudier sur l’île 
de Nosy-Bé et vivre en ville. 
Ce n’était pas facile, car je me 
suis éloignée de ma mère et de 
mes proches, mais puisque l’étude est 
très importante pour moi, j’ai gardé ma 
tête en haut et j’ai toujours dans la tête 
la phrase qui dit: «L’étude avant tout.» 
Ensuite j’ai redoublé en classe de 6ème 
parce que l’effectif des élèves à Sakatia 
était de 14 et en ville de 78 élèves dans 
une même salle de classe, c’était vrai-
ment nouveau pour moi.

J’ai  eu mon BEPC peu de temps après. 
Ce n’était pas facile, mais j’ai réussi. Au 
lycée l’écolage devenait plus 
en plus cher, mais ma mère 
a payé toujours mon écolage 
même quelque fois en retard. 
Enfin le pire, c’était l’annonce 
que l’école serait fermée à 
cause du Covid 19 et, que notre 
examen de Bacc prévu pour le 
13 août, serait décalé le 19 oc-
tobre, pendant cette période c’était le 
confinement total. Par la grâce de Dieu, 
j’ai réussi mon examen de Baccalauréat, 
maintenant je suis bachelière. 

J’aimerais bien continuer mes études 
à l’université. Jusqu’à maintenant je 

prie encore pour que ma mère 
trouve le moyen de m’y en-
voyer.

Merci beaucoup.
ZAFITIANA Valentina

La seconde bonne nouvelle 
est l’entrée de l’équipe de foot-
ball de Sakatia dans le club de 

toutes les équipes de Nosy Bé. C’est une 
belle aventure qui commence pour ces 
jeunes garçons et hommes de Sakatia.

Je me permets encore de joindre une 
lettre d’un élève qui a réussi ses exa-
mens en juillet 21 et qui ne peut conti-
nuer l’école:

Bonjour!
Je suis Tombo Nandito. J’ai 13 ans j’ai 

réussi l’examen CEPE l’année scolaire 
2020/2021. Ma mère s’appelle 
Oasy Velo. Je ne connais pas 
mon père et j’habite chez ma 
mère. Quand j’étais en classe 
de CM2, j’avais le projet de 
continuer mes études au CEG9. 
Maintenant je reste à la mai-
son, car ma mère n’arrive pas 
à m’envoyer à l’école. Mais si 

quelqu’un pouvait m’aider, j’aimerais 
continuer pour réaliser mon rêve.

Merci d’avoir lu ma lettre.
Nandito

8 En effet beaucoup de filles arrêtent bien avant pour des raisons de maternité ou laissent leur place aux garçons de la 
famille pour des raisons financières. 9 Collège d’enseignement général.

ZAFITIANA Valentina

Nandito
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A la rentrée 2021-22 les effets du Covid 
étaient encore importants, le niveau sco-
laire est en baisse et les résultats sont moins 
bons, mais je suis optimiste, cette année 
devrait se dérouler normalement. Mes 19 
élèves, 10 filles et 9 garçons, ont réussi leur 
année scolaire et passent en CM2.

Au mois de mai 2022, nous avons 
participé au concours de lecture orga-
nisé par le DIARY NOFY. Diary Nofy 
est une association qui organise un 
concours de lecture pour que les en-
fants soient plus motivés à lire. Il y a 
18 écoles qui ont participé. Chaque 
école devait présenter un-e candidat-e 
de CM1. Nous avons fait d’abord le 
concours dans notre classe pour trou-
ver le-la représentant-e, puis un autre 
entre tous les candidats qui représen-
taient chaque école. Expérience inté-

ressante qui a beaucoup plu aux élèves, 
ma collègue Euphrasie vous en parlera 
mieux que moi!

Maintenant je joins une lettre d’un 
parent d’élève de l’école. Ici, elle va par-
ler de la difficulté d’envoyer les enfants 
au collège sur l’île de Nosy-Bé.

«Bonjour, je suis une ancienne élève 
de Sakatia. Je m’appelle Charline. J’ai ar-
rêté l’école, je n’ai même pas le diplôme 
CEPE. J’ai aussi un enfant qui s’appelle 
Charlin Vichiral, il s’est arrêté en classe 
de 5éme au collège (2ème année de sco-
larité). Maintenant mes jumelles Jenis-
ca et Jeniqua vont au collège l’année 
2022/2023. Je suis très contente qu’elles 
aient réussi l’examen CEPE, mais dès 
maintenant je ne dors pas la nuit en 
réfléchissant. Comment est-ce que je 
pourrais envoyer mes deux enfants au 
collège. Leur père ne travaille pas et 
moi non plus. Or elles doivent s’ins-
taller elles-mêmes dans une maison, 
je dois dépenser pour leur nourriture 
et leur loyer. J’espère qu’un jour vien-
dra quelqu’un qui réalisera mon rêve. 
Construire un collège à Sakatia, pour 
que les enfants continuent leurs études 
et ne quittent pas leurs parents à leur 
âge (11-12 ans). La députée de Nosy-be 
nous avait promis dans son discours 
électoral de nous construire un collège 
à Sakatia. Jusqu’à aujourd’hui ce projet 
dort.

Au revoir »
Charline
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Avant de vous quitter, nous allons 
discuter de la vie et de la population à 
Sakatia. En général la vie de la popula-
tion à Sakatia commence à retourner à 
la vie normale pour les salariés, ils com-
mencent à toucher leur salaire complet 
après n’avoir touché qu’un demi-salaire 
durant presque 3 saisons touristiques. 
Il y a déjà quelques clients qui viennent 
nous visiter tous les jours. Il faudra du 
temps pour que le tourisme reprenne 
sérieusement.

J’aimerais aussi vous parler de l’envi-
ronnement. 

L’île de Sakatia est réputée pour son 
environnement vert et 
les animaux sauvages, 
mais maintenant j’ai 
bien peur pour son ave-
nir. Le nombre de la po-
pulation augmente, les 
gens déchirent la forêt 
pour la culture d’Ylang 
Ylang et de la vanille. Il 
y a aussi les opérateurs 
qui achètent du ter-
rain pour la construc-
tion d’hôtels, donc ils 
coupent les arbres. 

Le CLB autorise les 
charbonniers à faire 
le charbon avec les 
arbres qui sont tom-
bés, car cela empêche les jeunes 
arbres de pousser, finalement cela 
devient difficile à gérer, car les gens 

en profitent pour couper les arbres, 
c’est pour cette raison qu’aucune 
autorisation n’est plus délivrée au 
charbonnier.

Je vais laisser mon stylo et à la pro-
chaine lettre, je vous remercie  d’avoir lu 
ma lettre.

Francisco

onjour,
Je suis RAHARISOA Euphrasie, 

l’enseignante de CE.
Après avoir enseigné deux ans en 

CP2, j’ai repris la classe de CE, niveau de 
mon début d’enseignement à Sakatia. 

L’année 2020-21 j’ai 
24 élèves, 13 filles et 11 
garçons, 6 d’entre eux 
sont des doublants. A la 
fin de l’année scolaire 
quatre élèves ne sont 
pas promu-e-s. 

Pour l’année 2021-22 
j’ai eu 21 élèves et leur 
niveau est assez bas, car 
ce sont les CP1 et CP2 de 
2019-20 et 20-21 qui ont 
le plus souffert des per-
turbations dues au Co-
vid, (leur enseignement 
est basé essentiellement 
sur l’oral).10

Les résultats sont 
vraiment moins bons et nous deman-
dons le soutien d’un parent de faire un 
cours de rattrapage sur les manques de 

10 CP1-CP2-CE sont les classes qui n’ont pas repris les cours en classe au dernier trimestre.

B
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l’année précédente. A la fin de l’année 
17 élèves sont promu-es- et 3 vont dou-
bler leur année et le quatrième passe en 
CM1, car il a déjà 14 ans.

Maintenant quelques nouvelles de 
la vie des villageois depuis l’arrivée du 
Covid à Madagascar en mars 2020. 

La vie des gens ne revient pas à sa 
place. Le niveau de vie diminue de plus 
en plus; car les gens n’ont pas de travail 

(en chômage technique11). Les prix des 
produits PPN12 augmentent. 

Par exemple: 1 sac de riz= 140’000.-
Ar au lieu de 120’000.-(60kg)13, 1l d’huile 
10’000.-Ar contre 8’000.-Ar, 1kg de to-
mates 6’000Ar au lieu de 4500.-Ar.14

Pour les villageois, ils n’ont pas le 
choix, parce qu’il n’y a pas de touristes. 

Donc ils sont obligés d’aller aux champs 
pour cultiver de quoi manger (riz, ma-
nioc, maïs, patate…) alors qu’il n’y a pas 
assez de terre pour tout le monde et que 
c’est interdit de pratiquer la culture sur 
brûlis. Ici il n’y a pas de rizière en ter-
rasse, donc les villageois sont en crises 
et ont besoin d’aide.

Même la vie n’est pas normale, il y a 
quelques aides par le projet PIC15. Celles 

et ceux qui donnent un coup de main 
en nettoyant la plage et le village re-
çoivent en contrepartie 20’000Ar.16

Le PIC donne aussi des formations 
gratuites en langue (anglais et italien) 
aux marins et aux guides touristiques. 
A la fin de ces formations les partici-
pant-e-s obtiennent un certificat.
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Je partirai en congé maternité à 
partir du 7 mars, donc je laisserai ma 
classe à ma remplaçante. Mais pour que 
la classe soit bien active, je prépare déjà 
les leçons pendant mon absence.

Dernières nouvelles:
Le concours de lecture:
Comme je vous ai parlé l’année 

dernière, il y a une association appe-
lée Association Teach For Madagascar 
(DIARY NOFY). Cette association a 
visité quelques écoles primaires sur-
tout les écoles hors de ville à Nosy-be. 
Parmi ces écoles est la nôtre (école de 
Sakatia). Après cette visite Diary Nofy 
a organisé un concours de lecture (ma-
lagasy) c’est-à-dire lire une histoire qui 
est dans le livre Diary Nofy. Leur objec-
tif de cette lecture c’est que chaque en-
fant malgache ait la possibilité de lire 
une histoire qui fasse sourire ou rire, 
qui éveille sa curiosité et son imagina-
tion, qui le rende triste ou heureux, qui 
lui donne l’occasion de s’émerveiller 
du monde alentour. La classe de CM1 
de l’école de Sakatia a participé à ce 
concours. 

Le règlement du concours, tous les 
élèves dans cette classe lisent la même 
histoire. Un(e) seul(e) va en finale à 
l’Alliance Française à Hell Ville. Dans 
notre école c’est Frédericia qui a repré-
senté Sakatia.

Ce 9 avril a eu lieu la grande finale 
entre 18 élèves qui viennent de 18 écoles. 
La bonne nouvelle c’est Frédericia la ga-
gnante et l’école de Sakatia est première 
parmi les 18 écoles. Tout le monde est 
content: l’enfant, les parents, les ensei-
gnants. L’association Diary Nofy a offert 
des primes pour la gagnante. Livre Dia-
ry Nofy, cahier, trousse, crayons de cou-
leur, tee-shirt et un sac.

Pour terminer je remercie l’A.P.E.P.S. 
de m’avoir donné le congé de materni-
té. J’ai donné naissance à une fille. Elle 
s’appelle BEHARISOA Cailicia. Elle est 
née ce 9 mars au dispensaire de Sakatia. 
J’ai repris ma classe le 1er juin et j’étais 
contente de travailler à nouveau avec 
mes élèves.

Je vous laisse, bonne lecture et à la 
prochaine

Velome
Euphrasie

onjour,
Je suis Hermine la maîtresse de CP2 

après avoir enseigné 2 ans en CE. 
L’année 2020-21 j’ai eu 22 élèves 

et nous avons repris le programme de 
CP1 durant le premier «Trimestre de 
l’Eveil».

Après la remise des bulletins en dé-
cembre 2020, nous nettoyons l’exté-
rieur de l’école de Sakatia et plantons 
des fleurs «Belles de jour », car c’est la 

11 Le chômage technique et le chômage: aucun dédommagement donné aux habitants. 12 PPN: Produits de Premières 
de Nécessité. 13 Il y a 2 ans le sac s’achetait entre 90’000.- et 120’000.- Ar. 14 Salaire de base 200’000.- Ar soit environ 
60 CHF, un Malgache mange en moyenne 1kg de riz par jour… 15 PIC: Pôle Intégré de Croissance (l’Etat qui permet de 
financer de petits projets écologiques). 16 Taux de change 3250.- Ar pour 1CHF.

B
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saison des pluies et elles fleuriront. Le 
logo choisi pour ces jours de travail est 
«l’union est la force.»

Durant la seconde période, 3 garçons 
ont quitté l’école et en fin d’année le ni-
veau CP2 est atteint, seul-e-s 4 élèves ne 
sont pas promu-e-s en CE.

Dans ce paragraphe, je vais vous 
parler de l’aide spéciale pour la popu-
lation de Nosy Be. L’ONG PIC (Pole in-
tégré de la croissance) qui collabore 
avec l’Etat et aide les gens qui perdent 
leur travail pendant la crise sanitaire. 
Il donne des sous à chaque personne en 
contrepartie d’un petit travail dans le 
village (le reboisement ou nettoyage). 
Les subventions durent 3 mois pour les 
gens de Sakatia. Les villageois de Saka-
tia choisissent de faire le nettoyage. Ils 
travaillent 4 fois par semaine du lundi 
au jeudi. 2 heures par jour. Ils sont ré-
partis en deux groupes. Le 1er groupe 
commence de 6h à 8h et l’autre groupe 
de 8h à 10h. Ils gagnent 5000 AR par 
jour. Les matériaux sont à la charge du 
PIC, ils amènent des matériaux comme: 
brouettes, râteaux, bêches. Les travail-
leurs portent un gilet pour la tenue de 
travail et des masques. Les participants 
sont les guides, les brodeuses, les pê-
cheurs, les marins. Les personnes qui 
travaillent dans les hôtels et dans les 
gargotes.

Ils ont commencé le 30 juin 2021. Tout 
d’abord ils commencent le nettoyage de 
la plage, puis la rivière, après dans le 
village. Ils ont construit la poubelle der-

rière le village. L’autre programme c’est 
de nettoyer le circuit de la montagne17, 
de retourner encore à la plage, dans le 
village et derrière l’école.

Pour les gens de Nosy Be, ils balayent 
la route et pour les villageois d’Amba-
tozavavy18 ils plantent les mangroves. 
Tout le monde est content, le village est 
propre et ils gagnent au moins 20’000 
AR19 par semaine pour nourrir leur fa-
mille.

Pour la rentrée 2021-22 j’ai 21 élèves, 
seul un doublant pose quelques pro-
blèmes en classe, le niveau est moyen 
et les 4 élèves de l’Ecole de Danae Beach 
ont un niveau faible, mais cela se passe-
ra bien tout au long de l’année.

Durant cette année Francisco et moi 
avons suivi une formation en vue du 
CAE/primaire.

Nous avons tous deux réussi les exa-
mens et attendons notre certificat.

Dernières nouvelles de ma classe: 
depuis la rentrée 2021 j’avais 21 élèves 
jusqu’ à la fin de l’année scolaire, aucun 
élève n’a quitté. J’ai remarqué que les 
élèves ont fait des progrès. En général 
leurs moyennes sont bonnes. Même les 
élèves, qui n’ont pas eu la moyenne, font 
aussi des progrès. Ce sont les nouveaux 
élèves de l’école du nord-est de Sakatia 
qui ont doublé. Je crois que l’année pro-
chaine ils passeront. Sur 21 élèves, 4 ne 
sont pas promus. 

Maintenant parlons de la vie quoti-
dienne et de la construction d’une mai-
son. Le coût de la vie devient de plus en 
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plus élevé. Le prix des PPN (produits de 
première nécessité) est en hausse. Le 
salaire mensuel ne suffit pas pour vivre 
un mois. Les dépenses indispensables 
sont supérieures à ce qu’on gagne. Face à 
l’augmentation du coût de la vie, le rêve 
de construire une maison s’est envolé, 
mais c’est nécessaire d’avoir une mai-
son. Le prix des matériaux de construc-

tion ont augmenté. Ciment, fer, même le 
bois. Pour les gens qui habitent à Sakatia 
et Nosy Komba20, le prix est 2 fois plus 
élevé à cause du transport en camion 
et en bateau. La plupart des maisons à 
Sakatia sont encore des maisons tradi-

tionnelles, le toit en ravinala (arbre du 
voyageur) et les murs avec la nervure 
de la feuille de ravinala séchée (falafa) 
et même le plancher est en écorce de 
ravinala (rapaka), parce qu’on peut les 
trouver sur l’ile. Mais ce n’est ne pas tou-
jours facile à faire, car il faut de la main 
d’œuvre pour les travailler et chercher le 
matériel dans la forêt.

Je vais vous laisser en remerciant les 
parrains et les donateurs et le comité 
A.P.E.P.S. et notre fondatrice.

Misaotra betsaka
Veloma jiaby

Hermine

17 «montagne» : colline d’une hauteur de 100m environ. 18 Grand village sur la côte nord-est de Nosy Bé. 19 1 CH vaut 
environ 3’500.- Ar(2022) 1kg de riz coûte 2’200.- Ar et un Malgache mange environ 1kg de riz par jour. 20 Nosy-Komba 
ou Ambarivato ou l’île aux lémuriens est une île au sud de Nosy Bé.
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e suis SOA Alice, maîtresse de classe 
de CP1.

A la rentrée 2020-21 j’ai 19 élèves, 10 
filles et 9 garçons. Leur niveau est bon et 
ils sont plutôt disciplinés. 

Le 16 juillet 2021 nous avons distribué 
les bulletins annuels. Dans ma classe 3 
élèves ne sont pas promu-e-s. Le niveau 
des élèves de Danaé Beach étant plus 
faible, cette année il a été décidé qu’une 
trop grande faiblesse en lecture ne per-
met pas d’être promu en CP2, afin d’évi-
ter trop d’échecs et surtout pour avoir un 
niveau égal.

En novembre 2020, les difficultés fi-
nancières sont apparues, l’approvision-
nement devient difficile, les prix aug-
mentent et les habitants ont de la peine à 

se nourrir correctement (cf. textes de mes 
collègues).

Avec du retard, j’aimerais remer-
cier l’APEPS et Madame Ann-Christine 
d’avoir accepté ma demande de congé 
maternité en 2020, c’est un peu tardif et 
je m’en excuse, mais dans la famille pa-
ternelle, il faut que le bébé ait déjà ses 
dents avant de le présenter au monde et 
de faire les remerciements. Mon fils s’ap-
pelle Arturo Brayan, grâce à Dieu il est en 
bonne santé.

Pour la rentrée 2021-22, j’ai une classe 
de 30 élèves. La raison de tant d’élèves 
est la migration de la population depuis 
le sud de Madagascar. Cette population 
suit la loi malgache qui n’oblige pas l’en-
fant à aller à l’école avant ses 6 ans. Ces 

J
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enfants commencent en CP1 et non en 
maternelle, car ils sont déjà trop âgés. Il 
faut donc réajuster leur niveau pour leur 
permettre de rattraper leur retard.
Un peu d’histoire

Maintenant j’aimerais vous parler de 
l’origine du peuple Malagasy. 

Bien avant Jésus-Christ, Madagas-
car a été certainement peuplée par des 
« vazimba »21, ce sont les ancêtres des 
Malagasy. Entre le IIIe et Ve siècle, il y 
avait de nombreux peuples qui étaient 
des descendants des vazimbas sur toute 
l’ile, ils ont pris leur nom selon la région 
où ils habitaient.

Par exemple ceux qui ont migré dans 
la région Anosy, dans le sud-est sont 
nommés les Antanosy ; dans l’Ankara-
na, au nord-ouest ce sont les Antaka-
rana et les habitants au bord du fleuve 
Sakalava sont les Sakalava.

Entre Ve et VIIIe siècle, les Africains, 
les Indonésiens, les Malaysiens et les 
Arabes sont venus et ont épousé les an-
ciens peuples Malagasy. Les habitants 
actuels sont les descendants de tous ces 
mélanges de peuples. 

Il est indubitable que Madagascar 
réunit quatre types principaux d’habi-
tants: les Merina au centre, sont nette-
ment asiatiques, les Bara, les Antandroy, 
les Mahafaly, les Sakalava à l’ouest et au 
sud sont nettement de type africain, les 
Antanosy et Antemoro sont plutôt de 
type arabe, les Betsileo et les Sihanaka 
sont de type métis.

Tous ces peuples sont subdivisés en 
18 ethnies: les Antambahoaka, les An-
tanala, les Antandroy, les Antakarana, 
les Antanosy, les Antefasy, les Antemo-
ro, les Bara, les Betsileo, les Betsimi-
saraka, les Mahafaly, les Masikoro, les 
Merina, les Sakalava, les Sihanaka, les 
Tsimihety, et les Vezo.

Chaque ethnie a sa propre langue, 
mais le peuple malagasy se comprend 
par notre langue officielle, qui est le 
Merina.

Pour terminer je vous souhaite une 
bonne lecture et à la prochaine!

Alice

onjour
Je suis RAZANAMALALA Chériela 

Christophine l’institutrice de la classe 
Maternelle à l’école de Sakatia. 

Je vais tout d’abord vous parler des 
maternelles pour 2020-21.

La classe de PS avait peu d’inscrits, 
ils ne sont que 2 filles et 8 garçons. J’en-
seigne depuis trois ans et c’est la pre-
mière fois que j’ai un si petit nombre 
d’élèves dans ce niveau. Un élève a des 
soucis d’élocution, car sa langue est trop 
grande et cela l’empêche de prononcer 
les mots correctement.

En GS il y a 10 filles et 12 garçons, ils 
sont tous au niveau, sauf une élève qui 
ne participe pas beaucoup en classe et 
n’aime que la récitation.

B

21 Vazimbas: selon la tradition orale, ce sont les premiers habitants.
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Il y a eu peu d’inscriptions en début 
d’année, car beaucoup de parents ont per-
du leur travail à cause du Covid, ils prio-
risent les études des aînés de la famille 
et gardent les plus jeunes à la maison, 
je pense que l’an prochain, il y aura plus 
d’élèves en PS.

De mon côté j’ai pris la décision d’ha-
biter en ville et de prendre mon indépen-
dance. Cela me facilite les choses pour 
suivre les cours et participer aux examens 
de CAE/EP, car voir réussir Euphrasie et 
Rosemonde réussir cet examen m’a donné 
envie de le faire.

Maintenant je vais parler de l’inter-
vention de l’Etat face au Covid dans 
notre île. 

Nous savons déjà qu’à cause du Covid 
beaucoup de gens ont perdu leur travail. 
Donc pour aider ces gens, l’Etat a don-
né une subvention appelée en malgache 
«Tosika Fameno» 5 kg de riz et un litre 
d’huile cela se fait une fois par mois et 
après il y a aussi le « tsena mora » où les 
villageois achètent des produits de pre-
mière nécessité à prix abordable, mais 
cette aide ne résout pas le problème 
des gens, car beaucoup de monde est au 
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chômage et ils ne trouvent même pas les 
moyens de subsister.

Dans ma lettre 2021-22 je vais vous 
donner les nouvelles de ma classe.

Pour l’année 2021-22 il y a 14 élèves 
dans ma classe de PS: 8 filles et 6 garçons, 
un n’a pas eu la moyenne ce premier tri-
mestre. Le dernier ne fait rien en classe, 
il dort même pendant des moments, ou 
alors il mange le goûter.

En classe GS il y a 19 élèves: 7 filles et 
12 garçons, trois n’ont pas la moyenne. 
Les non promu-e-s viennent de l’école 
Danaé Beach à Ampasindava. Cela nous 
a causé des difficultés pour améliorer 
leur niveau. Cette école a fermé l’année 
dernière et les élèves sont transférés à 

l’école de Sakatia, leur niveau est faible 
par rapport au niveau des élèves à Saka-
tia Antanabe.

Maintenant je vais vous raconter un 
peu le problème d’une élève dans ma 
classe de PS, elle s’appelle Natacha. 
Cette élève ne parle pas en classe, mais 
elle comprend tout ce que je dis. Nous 
faisons des devoirs en signe, en geste 
et en rythme et elle participe. Elle n’est 
pas sourde, mais c’est rare de l’entendre 
parler depuis la rentrée. J’ai discuté avec 
ses parents mais ils ont dit que même 
à la maison elle fait la même chose. Ils 
pensent qu’elle a un problème auditif. 

Mais le problème même si on leur de-
mande d’aller voir un médecin, c’est que 
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nous ne sommes pas certains qu’ils aient 
la possibilité financière de le faire.

Nous lui parlons près de l’oreille pour 
faciliter le travail.

Presque comme dans tous les pays, 
la crise du carburant se retrouve aussi 
à Madagascar. L’augmentation a com-
mencé depuis début juillet. L’impact de 
l’augmentation touche la vie des gens et 
c’est très difficile pour les pays pauvres 
comme Madagascar. En plus Nosy-Be et 
Sakatia sont des îles, tout déplacement 
dépend du carburant.

Maintenant je vais parler du passage 
de Madagazelle à Sakatia. Après deux 
ans d’absence à cause du Covid, cette 
année les groupes des filles athlètes qui 
font  la course sur Nosy-Be, sont reve-
nues sur l’ile de Sakatia. Elles sont pas-
sées le 13 juillet. Pour les accueillir, les 
enfants ont préparé un petit spectacle 
avec les profs. Comme chaque année la 
directrice nous demande de faire la liste 
et nous la donnons au responsable sur 
place pour que les coureuses apportent 

des dotations par rapport au nombre des 
élèves, mais cette fois il y a moins de 
dons par rapport aux nombres des élèves 
en classe CM1 et CM2.

Pour terminer je vous invite à visiter 
notre beau pays. Malgré la pauvreté les 
gens sont accueillants et ont la joie de 
vivre.

Bonne lecture 
Veloma jiaby.

Christophine
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Nous aimerions vous annoncer 
la présence de l’APEPS au  
Cycle de la Gradelle 

le jeudi 8 décembre 2022, de 17h à 22h.

Ch. Pré-du-Couvent 5B, 
1224 Chêne-Bougeries

Sarah et Caroline

représenteront l’APEPS au

Marché Solidaire  

de Lausanne  

les 15, 16 et 17 décembre 2022

Pôle Sud, av. J-J Mercier 3,  

Lausanne



Rendez-vous sur le site de l’association
www.sakatia.ch

ou sur
Facebook

Pour vos virements
CCP 12-8283-6

IBAN CH92 8080 8007 7089 1039 1

Nous remercions chaleureusement 
tous nos donateurs/trices, nos parrains et marraines  

ainsi que tous nos bénévoles


